

INFO-CSF ÉLECTRONIQUE

Ce bulletin fait la rétrospective des activités et des productions du Conseil du statut de la femme (Conseil) et présente diverses informations pertinentes pour les mois d'avril et de mai 2009.

Si vous souhaitez nous faire part de vos commentaires, écrivez-nous à : csf@csf.gouv.qc.ca.

Bonne lecture !

LES ACTIVITÉS

Le Conseil remporte un prix Zénith – 21 mai 2009

Lors de la remise des prix Zénith 2009, l'équipe des communications du Conseil a remporté le lauréat dans la catégorie Édition – Document d'information, pour la brochure *La constante progression des femmes*, édition illustrée produite en 2008 dans le cadre du 35^e anniversaire de la création du Conseil.

[*Prix Zénith*]

Projet de loi n° 34 – 27 mai 2009

La présidente du Conseil du statut de la femme, M^{me} Christiane Pelchat, a présenté devant la Commission des affaires sociales un mémoire sur le projet de loi n° 34, Loi modifiant diverses dispositions législatives concernant les centres médicaux spécialisés et les laboratoires d'imagerie médicale générale.

[*Communiqué*] – [*Mémoire*] – [*Transcription*]

LES COMMUNICATIONS

Port de signes religieux dans la fonction publique – 14 mai 2009

Le Conseil rappelle que, dans son avis *Droit à l'égalité entre les femmes et les hommes et liberté religieuse*, sa position est exprimée dans une des recommandations qui se lit comme suit : *Que les représentantes et les représentants ou les fonctionnaires de l'État ne puissent arborer de signes religieux ostentatoires dans le cadre de leur travail.*

[*Version intégrale*] – [*Version résumée*]

Place des femmes dans les conseils d'administration – 21 mai 2009

Le Conseil salue la large place faite aux femmes au sein des conseils d'administration de la Commission des normes du travail et de la Régie du bâtiment du Québec.

[*Nouvelle*]

Adoption du projet de loi n° 25 sur l'équité salariale – 27 mai 2009

Le Conseil se réjouit de l'adoption unanime à l'Assemblée nationale du projet de loi n° 25 modifiant la Loi sur l'équité salariale qui constitue un gain historique pour les travailleuses.

[*Communiqué*]

LES PUBLICATIONS

Gazette des femmes – Mai-juin 2009, vol. 31, n° 1

« L'égalité toujours en tête »

La *Gazette des femmes* souffle 30 bougies cette année. Pour l'occasion, le Conseil propose une édition spéciale. On y présente, en accéléré, les principaux jalons de la lutte des femmes pour l'égalité entre les sexes. Loupe en main, Ariane Émond, journaliste, fait un bilan détaillé des thèmes abordés dans le magazine au fil des ans. On y présente également un dossier sur un sujet toujours d'actualité, la chasse aux stéréotypes, et on jette un regard sur les enjeux qui risquent fort de marquer l'air du temps de la prochaine décennie.

[*Site Internet*]

35 ans de présence et d'action pour une société plus égalitaire – 29 mai 2009

Le Conseil a actualisé l'historique publié pour la première fois en 2003 et qui retrace son histoire à travers l'œuvre des femmes visionnaires qui ont présidé à sa destinée.

[*Publication*]

Qui sont-elles ? Les députées de la 39^e législature – 2 juin 2009

Le président de l'Assemblée nationale, M. Yvon Vallières, a procédé au dépôt officiel de la deuxième édition de *Qui sont-elles ? Les députées de la 39^e législature*. Cette publication du Conseil, réalisée en collaboration avec l'Assemblée nationale, rend hommage aux femmes élues qui œuvrent à l'Assemblée nationale.

[*Publication*]

LES NOUVELLES GOUVERNEMENTALES

Construction de 3 000 logements sociaux au Québec – 20 avril 2009

Le gouvernement du Québec donne le feu vert à la construction de 3 000 nouveaux logements sociaux. Ce chantier représente un investissement de 200 millions de dollars additionnels.

[*Communiqué*]

Comité consultatif de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale – 21 avril 2009

Pour faire en sorte que les travailleuses et les travailleurs échappent à la pauvreté, le Comité consultatif de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale a rendu public un avis dans lequel il formule des recommandations sur les cibles d'amélioration du revenu des personnes et des familles que le Québec devrait viser et sur les meilleurs moyens d'atteindre ces cibles.

[*Communiqué*]

Loi sur les activités cliniques et de recherche en matière de procréation assistée – 22 avril 2009

M. Yves Bolduc, ministre de la Santé et des Services sociaux, a présenté à l'Assemblée nationale le projet de loi n° 26, Loi sur les activités cliniques et de recherche en matière de procréation assistée, qui vise à encadrer ces activités de manière à assurer une pratique de qualité, sécuritaire et conforme à l'éthique.

[*Communiqué*]

Prix de la justice 2009 – 27 avril 2009

Chaque année, le ministère de la Justice du Québec remet le Prix de la justice pour rendre hommage aux femmes et aux hommes qui travaillent activement à rendre la justice plus accessible et de meilleure qualité. Cette année, la date limite de présentation des candidatures est le 1^{er} août 2009.

[*Site Internet*]

Augmentation du salaire minimum – 30 avril 2009

Profitant de la Journée internationale des travailleuses et des travailleurs, le ministre du Travail, M. David Whissell, a annoncé que le salaire minimum augmenterait à 9 \$ l'heure au Québec dès le 1^{er} mai prochain.

[*Communiqué*]

Chapeau, les filles ! et Excelle Science 2008-2009 – 4 mai 2009

Lors du 13^e gala national organisé pour cette occasion, la ministre de l'Éducation, du Loisir et du Sport, M^{me} Michelle Courchesne, a rendu hommage aux 58 lauréates du concours *Chapeau, les filles !* et de son volet *Excelle Science*. Elle a souligné l'audace et la passion de ces femmes ayant choisi d'exercer une profession ou un métier traditionnellement masculin.

[*Communiqué*]

Les Rendez-vous de la solidarité 2009 – 20 mai 2009

Le ministre de l'Emploi et de la Solidarité sociale, M. Sam Hamad, accompagné de la ministre déléguée aux Services sociaux, M^{me} Lise Thériault, a annoncé la tenue des *Rendez-vous de la solidarité 2009*, une vaste série de consultations nationales, régionales et en ligne, dans le but d'établir les assises du prochain Plan d'action gouvernemental en matière de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale.

[*Communiqué*]

Nomination au conseil d'administration de la Commission des normes du travail – 21 mai 2009

Trois femmes ont été nommées au conseil d'administration de la Commission des normes du travail.

[*Communiqué*]

Conseil d'administration paritaire – 21 mai 2009

Une première dans l'industrie de la construction, la Régie du bâtiment du Québec comptera sur un conseil d'administration paritaire composé de quatre femmes et de quatre hommes, en plus du président-directeur général de la Régie.

[*Communiqué*]

Renforcement de la Loi sur l'équité salariale – 27 mai 2009

Au Québec, l'égalité entre les femmes et les hommes passe par l'équité salariale. Le premier ministre du Québec, M. Jean Charest, le ministre du Travail, M. David Whissell, et la ministre de la Culture, des Communications et de la Condition féminine, M^{me} Christine St-Pierre, ont souligné l'adoption à l'unanimité par l'Assemblée nationale du projet de loi n^o 25 qui vient renforcer la Loi sur l'équité salariale.

[Communiqué]

Vers l'égalité entre les femmes et les hommes ? – 9 juin 2009

L'Institut de la statistique du Québec a publié la brochure *Vers l'égalité entre les femmes et les hommes ? Comparaison Europe – Amérique du Nord*. Cette publication est issue d'une collaboration avec le Service des droits des femmes et de l'égalité, du ministère français du Travail, des Relations sociales, de la Famille, de la Solidarité et de la Ville.

[Communiqué]

LES NOUVELLES DES GROUPES DE FEMMES

Émissions télévisées à Canal Savoir – 15 avril 2009

Canal Savoir présente deux nouveautés dans sa programmation printanière. La série *L'École citoyenne*, présentée par l'organisme d'éducation populaire, le Groupe Femmes, Politique et Démocratie, et l'émission *Les postes d'influence. Y accéder. Y agir.*, présentée par le Centre de développement femmes et gouvernance.

[Site CDFG] – [Site GFPD] – [Site CS]

L'Ordre des sages-femmes du Québec fête ses dix ans – 5 mai 2009

Lors de la Journée internationale des sages-femmes, M^{me} Dominique Porret, présidente de l'Ordre, a souligné les dix ans de reconnaissance officielle de la profession et de la création de l'OSFQ.

[Communiqué]

Port de signes religieux dans la fonction publique et les services publics québécois – Mai 2009

- Les membres de la Fédération des femmes du Québec (FFQ) ont appuyé la position proposée par leur conseil d'administration sur les signes religieux. En même temps qu'elles s'opposent à l'obligation qui est faite aux femmes de porter des signes religieux ici et ailleurs dans le monde, elles s'opposent également à l'interdiction du port de ces signes au sein de la fonction publique et des services publics québécois. – 9 mai 2009.

[Communiqué]

- Lors de son assemblée générale spéciale, le Conseil d'intervention pour l'accès des femmes au travail du Québec a appuyé la position de la FFQ sur le port de signes religieux dans la fonction publique et les services publics québécois. – 13 mai 2009

[Communiqué]

- La FFQ appelle le gouvernement à se saisir de la question de la laïcité de l'État québécois et lui demande de clarifier ce en quoi consiste le modèle actuel de laïcité afin de pouvoir tous en débattre de façon éclairée. – 22 mai 2009.

[Communiqué]

- Le groupe féministe Sisyphe.org a mis en ligne une déclaration pétitionnaire destinée au gouvernement du Québec, réclamant l'interdiction du port de symboles religieux de la part du personnel de l'État dans l'exercice de leurs fonctions et demandant l'élaboration d'une charte de la laïcité qui pourrait concilier droit à la liberté religieuse et obligation de neutralité et de laïcité de l'État. – 22 mai 2009.

[*Texte*]

- Le Mouvement laïque québécois encourage tous ses membres et sympathisants à signer et à faire signer la déclaration mise en ligne sur le site du groupe féministe Sisyphe.org. – 29 mai 2009.

[*Communiqué*]

Guide *Accueillir et accompagner les femmes ayant des limitations fonctionnelles* – 29 mai 2009

Le Regroupement provincial des maisons d'hébergement et de transition pour femmes victimes de violence conjugale a lancé le guide *Accueillir et accompagner les femmes ayant des limitations fonctionnelle*. Ce guide pratique a été conçu pour aider les intervenantes et les gestionnaires des maisons d'hébergement à prendre les mesures nécessaires pour que les femmes victimes de violence conjugale ayant des limitations fonctionnelles puissent avoir un réel accès aux services dispensés.

[*Communiqué*]

Prix Femmes d'affaires du Québec

Pour une neuvième année consécutive, le Réseau des femmes d'affaires du Québec inc. présente les Prix Femmes d'affaires du Québec pour honorer les femmes qui s'illustrent dans le monde des affaires. Cet événement aura lieu le 20 octobre prochain.

[*Site Internet*]

Les Centrefilles des associations membres de la YWCA Canada ont maintenant un site Internet

En partie bilingue (le reste à venir), ce site contient différentes sections permettant d'en savoir plus sur la mission que remplissent les Centrefilles. Les filles peuvent même entrer en contact avec d'autres filles ailleurs au Canada !

[*Site Internet*]

LES NOUVELLES DES ORGANISMES PROVINCIAUX

Centre d'étude sur la pauvreté et l'exclusion – 20 avril 2009

Le Centre d'étude sur la pauvreté et l'exclusion (CEPE) présente un avis intitulé *Prendre la mesure de la pauvreté : proposition d'indicateurs de pauvreté, d'inégalités et d'exclusion sociale afin de mesurer les progrès réalisés au Québec* au ministre de l'Emploi et de la Solidarité sociale. Ce dernier accueille favorablement les 19 recommandations formulées par le CEPE.

[*Communiqué CEPE*] – [*Communiqué MESS*]

Projet de loi n° 35 modifiant les régimes de prévention et d'indemnisation des lésions professionnelles – 23 avril 2009

À la suite du dépôt du projet de loi n° 35 modifiant les régimes de prévention et d'indemnisation des lésions professionnelles par le ministre du Travail, M. David Whissell, l'Union des travailleurs et travailleuses accidenté-e-s de Montréal déplore que ce projet de loi demeure muet sur des questions très problématiques comme l'exclusion discriminatoire des travailleuses domestiques.

[*Communiqué*]

Bill omnibus – 14 mai 2009

La Fédération du Québec pour le planning des naissances, l'Association canadienne pour la liberté de choix et la Coalition pour le droit à l'avortement au Canada publient une lettre d'opinion pour rappeler qu'elles priment la liberté d'exercer un des droits les plus fondamentaux, celui de pouvoir choisir d'avoir un enfant ou non. Cette lettre est publiée en réaction à la marche pour la vie organisée à Ottawa le 14 mai 2009 par des organismes canadiens religieux anti-choix pour contremarquer les 40 ans de l'adoption du « Bill omnibus » qui a amendé les lois sur l'avortement et la contraception.

[Lettre d'opinion]

Centre de recherche interdisciplinaire sur la violence familiale et la violence faite aux femmes (CRI-VIFF) – 14 mai 2009

À la suite du séminaire de transfert des connaissances « Intervention auprès des enfants en situation de violence conjugale : regards sur certaines stratégies mises en place », le CRI-VIFF publie une fiche synthèse sur la résolution des controverses sur la garde des enfants dans les cas de concomitance de violence conjugale et de mauvais traitements.

[Fiche synthèse]

DANS VOTRE RÉGION

SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN

Coopérative d'économie sociale – 31 mars 2009

Depuis le 1^{er} avril 2009, le Saguenay possède une coopérative d'économie sociale qui compte pour l'une des plus importantes au Québec. On y retrouve plus de 200 travailleuses et travailleurs, majoritairement des femmes.

[Communiqué]

Trois guides pratiques pour les femmes – 1^{er} avril 2009

Le Centre de femmes La Source de Saint-Félicien innove en proposant aux femmes trois guides faciles d'utilisation sur l'affirmation de soi, l'estime de soi et la dépendance affective.

[Communiqué] – [Site Internet]

Intégration des femmes immigrantes – 13 avril 2009

L'organisme d'accueil et d'intégration des personnes immigrantes du Lac-Saint-Jean, Portes ouvertes sur le lac, obtient une aide de plus de 100 000 \$ du ministère de la Culture, des Communications et de la Condition féminine pour intégrer les femmes immigrantes dans la région.

[Article] – [Site Internet]

Prix Rosemary-Davis – 17 avril 2009

Denyse Gagnon, productrice, mentore et bénévole, de Métabetchouan-Lac-à-la-Croix, a reçu le prix Rosemary-Davis de Financement agricole Canada.

[Article]

Gala régional du concours québécois en entrepreneurship – 2 mai 2009

Lors du Gala régional, le Prix Réseau investissement femmes a été décerné à L'atelier de l'horloger.

[Site Internet]

BILA : un service pour les familles du Saguenay–Lac-Saint-Jean – 8 mai 2009

Le Regroupement des centres de la petite enfance du Saguenay–Lac-Saint-Jean lance le nouveau bureau d'inscription sur une liste d'attente centralisée, le « BILA ».

[*Communiqué*] – [*Site Internet*]

Les sciences ont la cote ! – 8 mai 2009

Une nouvelle étude du groupe ÉCOBES sur les aspirations des jeunes nous apprend que près des deux tiers des jeunes du secondaire de la région envisagent de poursuivre une carrière en sciences naturelles, en génie et technologie ou en sciences de la santé.

[*Communiqué*] – [*Études*]

Prix Maurice-Pollack – 11 mai 2009

La Ville de Saint-Félicien remporte le Prix Maurice-Pollack de la 11^e édition des Prix québécois de la citoyenneté, dans la catégorie « Entreprise ou organisme des secteurs public et parapublic » pour l'accueil et l'intégration des personnes immigrantes.

[*Communiqué*] – [*Site Internet*]

Femmes et pouvoir : au cœur des décisions – 20 mai 2009

En vue des prochaines élections municipales qui se dérouleront en novembre 2009, Récif 02 – la Table de concertation des groupes de femmes du Saguenay–Lac-Saint-Jean instaure un programme de mentorat.

[*Communiqué*]

Groupe de recherche ÉCOBES – 25 mai 2009

Le groupe de recherche ÉCOBES du Cégep de Jonquière obtient le statut de Centre collégial de transfert de technologie dans le domaine des pratiques sociales novatrices en santé et en éducation (CCTT-PSN).

[*Communiqué*] – [*Site Internet*]

CAPITALE-NATIONALE

Pacte pour l'emploi renforcé – 27 avril 2009

Le ministre de l'Emploi et de la Solidarité sociale et ministre responsable de la région de la Capitale-Nationale, M. Sam Hamad, a dévoilé le Pacte pour l'emploi *Plus* qui représente des investissements supplémentaires pour la région de la Capitale-Nationale de 37,2 M\$ sur deux ans, dont 32,4 M\$ en investissements publics et 4,8 M\$ provenant du secteur privé.

[*Communiqué*]

Colloque régional : « La violence conjugale... toujours d'actualité » – 7 mai 2009

Les trois Tables de concertation en violence conjugale et familiale de la région de la Capitale Nationale (la Table Carrefour violence conjugale de Québec-métro, la Table de concertation en violence conjugale et familiale de Portneuf et la Table de concertation en violence de Charlevoix) ont tenu un colloque régional ayant pour thème : La violence conjugale... toujours d'actualité.

[*Communiqué*]

Assemblée de fondation du Réseau Femmes et politique municipale – 5 juin 2009

Le Réseau Femmes et politique municipale de la Capitale-Nationale a, comme mission, d'amener les femmes qui ont un intérêt pour la politique municipale à effectuer le saut en politique et les élues municipales en poste, à s'y maintenir en favorisant leur réseautage et en les outillant.

[*Communiqué*]

ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue – 9 mai 2009

Pour terminer les activités de son vingt-cinquième anniversaire, l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue a remis un doctorat *honoris causa* à M^{me} Michèle Rouleau et à M. Henri Massé.

[*Communiqué*] – [*Communiqué*]

CHAUDIÈRE-APPALACHES

Pacte pour l'emploi renforcé – 27 avril 2009

Le ministre de l'Emploi et de la Solidarité sociale, M. Sam Hamad, a dévoilé le Pacte pour l'emploi *Plus* qui représente des investissements supplémentaires dans la région de la Chaudière-Appalaches de 27,4 M\$ sur deux ans, dont 23,9 M\$ en investissements publics et 3,5 M\$ provenant du secteur privé.

[*Communiqué*]

Politique en matière d'égalité entre les femmes et les hommes – 7 mai 2009

La Conférence régionale des élus (CRÉ) de la Chaudière-Appalaches a procédé à l'adoption d'une déclaration de principe et d'une politique en matière d'égalité entre les femmes et les hommes de la région de la Chaudière-Appalaches.

[*Communiqué*]

Migration des jeunes – 5 juin 2009

C'est le 5 juin dernier qu'a eu lieu le lancement de l'entente *Action jeunesse structurante sur la migration des jeunes de la région de la Chaudière-Appalaches*. Cette entente vise à favoriser le retour, l'établissement et le maintien des jeunes dans la région.

[*Communiqué*]

MONTÉRÉGIE

Colloque *L'appauvrissement a-t-il un sexe?*

Un colloque intitulé *L'appauvrissement a-t-il un sexe? Facteurs d'appauvrissement et cycles de vie*, initié par des centres de femmes de la Montérégie, aura lieu le 1^{er} octobre à l'hôtel Plaza de Valleyfield.

[*Publicité*]

CENTRE-DU-QUÉBEC

Émission féministe À Condition de l'dire !

Cette émission féministe mensuelle, qui touche la défense des droits des femmes, est diffusée à CJRD 88,9 FM tous les dimanches à 13 h 30 ainsi que les mercredis à 10 h. Elle peut être écoutée en direct sur le site Internet de Radio Drummond CJRD.

[Site Internet]

Guide Conseillère ou mairesse, le parcours de la candidate – 30 mai 2009

Pour soutenir les femmes lors des élections municipales du 1^{er} novembre 2009, la Table de concertation du mouvement des femmes du Centre-du-Québec présente le guide *Conseillère ou mairesse, le parcours de la candidate* et quatre capsules d'information sur l'engagement politique.

[Site Internet]

MAURICIE ET CENTRE-DU-QUÉBEC

Agence de la santé et des services sociaux de la Mauricie et du Centre-du-Québec

Le nouveau site Internet de l'Agence de la santé et des services sociaux de la Mauricie et du Centre-du-Québec a été récemment mis en ligne.

[Site Internet]

OÙ SE PROCURER LES PUBLICATIONS ?

Les publications du Conseil du statut de la femme mentionnées dans ce bulletin sont disponibles en fichier PDF sur le site Internet du Conseil, dans la section [Publications CSF](#).

À moins d'indication contraire, on peut également se procurer une copie imprimée des publications du Conseil en s'adressant au :

Service des communications du Conseil du statut de la femme

Téléphone : 418 643-4326, poste 221 ou 1 800 463-2851

Télécopieur : 418 643-8926

Internet : www.csf.gouv.qc.ca

Courriel : publication@csf.gouv.qc.ca

Gazette des femmes

Dès septembre 2009, la *Gazette des femmes* sera accessible gratuitement en un simple clic. Pour connaître à l'avance la date de mise en ligne de la revue, **inscrivez-vous** dès maintenant à la liste d'envoi au www.placealegalite.com

Pour les abonnées, les changements d'adresse postale doivent être transmis à l'adresse suivante : gazettefemmes@quebecorworld.com, en y indiquant *Gazette des femmes* dans le sujet de votre courriel.

Téléphone : 1 800 665 5372

Télécopieur : 514 333-9795

Internet : www.gazettedesfemmes.com

L'*Info-CSF* est produit par la Direction des communications du Conseil du statut de la femme, 800, place D'Youville, 3^e étage, bureau 300, Québec (Québec) G1R 6E2 • Téléphone : 418 643-4326 • Dépôt légal – Bibliothèque et Archives nationales du Québec, 2009 • ISSN 1497-1909 • Rédaction : Gaétane Laferrière • Révision : Francine Bérubé • © Gouvernement du Québec